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FERNANDA TAPIA, CONDUCTORA: Oiga, mire nomás también, ¡ay, tenemos a nuestro 
guapo! Y de vía remota porque, no, no es que se haya metido algo... 
 
CONDUCTOR: En 2 minutos dijo usted muchas barbaridades, señora, por cierto, ¿quién 
sospecha que se metió algo? 
 
FERNANDA TAPIA: No, es que dije remota. Bueno, con las credenciales de la burra en la 
mano. 
 
CONDUCTOR: Mauricio Huesca, señoras y señores. 
 
FERNANDA TAPIA: Está en un eventazo del INE en el Hotel de la Ciudad de México, gran 
hotel. ¿Oye, de qué es el evento? No más para enterarnos, yo que soy chismosa. 
 
MAURICIO HUESCA, CONSEJERO DEL IECM: Pues miren, como recordarán hace unas 
semanas tuvimos la primicia para decir que la autoridad nacional electoral está haciendo 
una reconfiguración del territorio nacional para dividir los espacios que ocuparán los 300 
distritos electorales. 
 
Les había comentado que la Ciudad de México ahorita cuenta con 24 distritos, perderíamos 
2 distritos, lo cual implica no solamente eso, sino que tendremos dos diputadas o diputados 
menos en la próxima legislatura federal y las reuniones de ahorita es para ver esos temas 
de redistritación, las mesas de trabajo que estamos llevando con la autoridad electoral 
nacional. 
 
CONDUCTOR: Oye, Mauricio, no seas gacho, la lana de esos dos diputados no se las 
repartan entre los de los partidos políticos, pa´nosotros como aguinaldo. 
 
FERNANDA TAPIA: Esto me da roña porque en otros momentos históricos, eso se hacía 
para que el PRI deberás cubriera en todos los que repartían y reconfiguraban, perdóneme 
usted, no se vayan a dejar, compañero. 
 
MAURICIO HUESCA: No, no, no. Justamente eso, comentarles que desde 2014 el tema de 
la redistritación ya no queda a cargo de los congresos como antes ocurría, ahora ya lo hace 
la autoridad electoral con ocho criterios muy específicos, entre ellos está el poblacional y 
justamente, como por ejemplo, Nuevo León o Yucatán han ganado población y la Ciudad 
de México se ha quedado prácticamente estática, es que aquellos dos entidades de la 
República ganan dos diputaciones y la Ciudad de México pierde dos diputaciones dentro 
de las veinticuatro que teníamos actualmente, pero todo se está haciendo con unos criterios 
de integridad cultural, este pues también tiempos de traslado, respetar límites políticos y 
desde luego el principal, el tema poblacional, es decir, que cada distrito uninominal este 
más o menos representado entre 300 y 400 mil personas. 
 
FERNANDA TAPIA: Oye, no, pues salió igual charro, o sea vamos a seguir manteniendo a 
dos diputados, nada más que no de la capirucha... 
 
MANUEL HUESCA: Exactamente. 



 
CONDUCTOR: ¿De qué vas a platicarnos hoy, Mauricio? 
 
(PANELISTAS) 
 
CONDUCTOR: No, nos iba a hablar de la diputación extranjera. 
 
MAURICIO HUESCA: Justamente, sí, les tengo muy buenas noticias. Pues fíjense que en 
el Instituto Electoral de la Ciudad de México, con motivo de la reciente incorporación de la 
diputación migrante, pues hicimos un análisis, un sondeo respecto de las personas que 
radican en el extranjero, hicimos un levantamiento muestral de cerca de, invitación a 10 mil 
personas que radican en cerca de 64 países distintos, los cuales nos han dicho cómo son 
el perfil demográfico de la Ciudad de México, del chilango, la chilanga de la Ciudad de 
México que radica en el extranjero. 
 
¿Y esto por qué es relevante? Porque, comentarles, que no es lo mismo el migrante de 
Guanajuato, o de Zacatecas, o de Oaxaca o de Puebla,, al de la Ciudad de México. Los de 
la Ciudad de México hemos visto que tienen prácticamente cuatro concentraciones muy 
importantes en Estados Unidos, Canadá en Alemania y en España. 
 
Comentarles que el capitalino, pues 8 de cada 10 personas que están, que contestaron la 
encuesta nos dijeron que tienen alguna carrera profesional y 5 de cada 10 que tienen 
posgrado y en su mayoría hablan de dos a tres idiomas, muchas de ellas y de ellos se 
fueron a estudiar y por una cuestión laboral, es decir, es muy importante conocer este perfil 
demográfico porque a partir de eso nosotras y nosotros en el Instituto Electoral de la Ciudad 
de México podemos configurar de mejor manera las políticas públicas para atender las 
necesidades de credencialización, el tema de difusión de la cultura del voto, el tema 
justamente de la diputación migrante y de esa manera pues poder contribuir de mejor 
manera a atender sus necesidades. 
 
Por ejemplo, un dato relevante, que no sé si ustedes sabían, pero ahora que ya se puede 
tramitar desde hace prácticamente 6 años la credencial para votar desde el extranjero, la 
mayoría de las y los chilangos que la tramitaron nos dijeron que sí quieren participar para 
votar para las elecciones constitucionales, pero la mayoría la usa para tener un documento 
de identificación nacional gratuito, habida cuenta que pues la matrícula consular les cuesta 
arriba de 15 dólares y la credencial para votar es totalmente gratuita. 
 
Entonces, datos como estos los pueden encontrar en este sondeo que está publicado en el 
portal del instituto Electoral de la Ciudad de México y que resulta muy relevante para 
conocer por sus perfiles demográficos de nuestra población, que se oscila que cerca de 
medio millón de personas chilangas y chilangos están radicando en otro país. 
 
CONDUCTOR: Oye, Mauricio, esta vez pasada, en las elecciones pasadas hubo un 
porcentaje importante de votantes y salía un poquito caro, digamos, el voto de cada uno de 
ellos. ¿Tú crees que eso se vaya abatiendo con el paso del tiempo, con más conciencia de 
los mexicanos que viven en el extranjero? 
 
MAURICIO HUESCA: Sin duda alguna, comentarles que, por ejemplo, nosotros hicimos un 
estudio preliminar porque hubo este proceso electoral, dos mecanismos de votación, uno a 
través del voto electrónico y otro a través de papeleta enviándoles el sobre postal. El sobre 
postal salió en cerca de 2 mil 500 a cada elector porque sigue siendo muy caro el envío de 



toda la documentación al extranjero y el voto electrónico optimiza mucho estos recursos y 
en la medida en que las personas migrantes empiezan a participar de mayor medida, pues 
en esa misma dimensión vamos a poder abaratar los costos de la democracia para esta 
territorial. 
 
FERNANDA TAPIA: Es que ese es el asunto, si son pocos sí sale muy caro, pero mientras 
más y más se integren la cosa ya va siendo más equivalente. Oye y ahorita van a decidir 
nada más eso de quién se queda con más, con menos diputados, pero esto de los de fuera, 
¿ya no se va a echar para atrás verdad? Se va a seguir eligiendo, nada de que a chuchita 
la bolsearon, salió caro, ya no. 
 
MAURICIO HUESCA: Efectivamente, no ya de hecho la tendencia es que todas las demás 
entidades de la república incorporen figuras de expulsión migrante a sus congresos locales, 
desde luego las que tienen población migrante. La Ciudad de México es el quinto entidad 
con mayor número de expulsión de migrantes en nuestro país. Entonces todas estas 
entidades, Guerrero próximamente tendrá diputación migrante, Jalisco ya tienen diputación 
migrante. Entonces hay muchos Estados que ya están incorporándose a esta tendencia de 
incorporar a personas migrantes en sus congresos estatales. 
 
FERNANDA TAPIA, CONDUCTORA: Oye y si se hace lo de la consulta para la revocación 
de mandato, ¿también habrá voto migrante o no? 
 
MAURICIO HUESCA: Efectivamente, de hecho ahorita las políticas están pensadas para 
saber de qué manera pueden participar desde el extranjero para poder emitir su sufragio 
vía electrónica o vía correo postal o también incluso para contar las firmas de apoyo para 
la solicitud de la revocación de mandato. 
 
FERNANDA TAPIA: Muchas gracias, compañero sus redes... 
 
CONDUCTOR: Yo quería preguntarle a Mauricio. Mauricio, ¿tú crees que en algún 
momento haya un sufragio electrónico universal, o sea, que ya todos podamos votar desde 
casa, por ejemplo, y no hacer esas filas? 
 
MAURICIO HUESA: Yo pensaría que eventualmente vamos a poder lograr este hallazgo, 
pero todavía lo veo un poco lejano por el tema de la desconfianza, sobre todo, es un tema 
de desconfianza lo que impera en nuestro país. Hasta que podamos vencer esa confianza... 
 
FERNANDA TAPIA: Y luego con los rusos entrándole al hackeo me da más miedo, me da 
más miedo baby. Ahora sí tus redes, ya, ya. Adelante maestro. 
 
MAURICIO HUESCA: Claro que sí, me pueden encontrar en Twitter en @MauricioHuesca 
y en las redes del Instituto en Instagram, Facebook, YouTube en @IECM. 
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